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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
INSERCIÓN: IEEQ INVITA A LA CIUDADANÍA a la plática sobre candidaturas independientes, el sábado 9 de 
septiembre de 2017, a las 10:00 horas, en la sala de Sesiones del IEEQ. (N 6) 
 
INTEGRACIÓN DE CONSEJERÍAS 
 
INTEGRACIÓN DE CONSEJOS DISTRITALES Y MUNICIPALES CIERRA EL 18 DE SEPTIEMBRE 
Por Diego Armando Rivera 
El IEEQ invita a la ciudadanía a participar a la convocatoria para integrar los consejos distritales y municipales, son 
27 oficinas que conocerán de los registros que harán cada uno de los partidos políticos y candidatos 
independientes. Estos consejos distritales y municipales, explicó Gerardo Romero Altamirano consejero presidente 
del IEEQ, serán quienes en el momento resolverán cada una de las elecciones correspondientes. La convocatoria 
está abierta para ciudadanos mayores de 30 años, con una remuneración mensual de 8 mil pesos, teniendo fecha 
límite hasta el 18 de septiembre para inscribirse. “Hemos tenido buen resultado, pero queremos el mayor número 
de ciudadanos y ciudadanas interesadas en participar para seleccionar a los más aptos para llevar a cabo estas 
tareas”, dijo el consejero presidente. Hasta ahora van 60 ciudadanos que tienen su documentación completa, y 
alrededor de los 30 que han manifestado su intención pero aún no han complementado los documentos. Se 
necesitan 5 ciudadanos por cada una de las 27 oficinas, en su carácter de propietarios y 5 más en carácter de 
suplentes. “Es un espacio apto para participar en la organización de las elecciones, desde el espacio de la 
ciudadanía”, concluyó. (N 6)  
 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
 
UN RETO, ACTUALIZAR NORMAS PARA PERMITIR PARTICIPACIÓN CIUDADANA: IEEQ 
XALAPA, Ver., 4 de septiembre de 2017.- La consejera del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Gema 
Nayeli Morales Martínez, dijo que será un reto para México actualizar todos los ordenamientos jurídicos que 
permitan nuevos mecanismos de participación ciudadana en la vida política del país. En el marco de la 
presentación del libro “Mecanismos de Participación Ciudadana: una Experiencia Global”, señaló que hay normas 
que son obsoletas, por ello es un reto actualizar la normatividad en general. “Sobre participación ciudadana hay 
normas que son un poco obsoletas o que no incluyen diferentes mecanismos. Es un reto y también de la ciudadanía 
el poder estar informada sobre todos los mecanismos que pueden utilizar”, dijo. Respecto de la revocación del 
mandato, puntualizó que es un tema que compete a la Legislatura federal y posteriormente a las locales, y un 
ejemplo es Perú, donde en varias ocasiones la han utilizado para ponerle fin al gobierno de algunas autoridades. 
Gema Nayeli refrendó la necesidad de que la ciudadanía, gobierno e instituciones trabajen conjuntamente para que 
las democracias representativa y participativa funcionen adecuadamente. En torno al libro que elaboró 
conjuntamente con el consejero presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, indicó que recopila las 
experiencias mundiales, donde cada país comparte los mecanismos que han implementado. “Hay países que 
comparten plebiscitos, referéndums, presupuestos participativos, revocación del mandato, audiencias públicas. 
Abarcamos los cinco continentes, de manera que sea enriquecedor el poder tener experiencias tan diversas de 
Australia, Suramérica, Europa”.  
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https://veracruz.quadratin.com.mx/reto-actualizar-normas-permitir-participacion-ciudadana-ieeq/ 
 
REGLAS PARA PARTICIPACIÓN CIUDADANA, INÚTILES Y OBSOLETAS: CONSEJERA DEL IEEQ 
Las reglas para permitir la participación ciudadana en la toma de decisiones sobre sus Gobiernos, como la 
revocación del mandato, son obsoletas, consideró la consejera del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ), Gema Nayeli Morales Martínez. Entrevistada previo a la presentación del libro "Mecanismos de 
Participación Ciudadana: una experiencia global", reconoció que las leyes son limitativas porque no aclaran cómo 
acceder a ciertos mecanismos, lo cual se suma a que la ciudadanía no está informada sobre su existencia. Por ello, 
consideró que es un reto que se puedan actualizar todos los ordenamientos jurídicos que rigen la vida política del 
país, en el marco de la participación ciudadana. "Es un reto el actualizar la normatividad en general, sobre 
participación ciudadana, hay normas que son un poco obsoletas o que no incluyen diferentes mecanismos. Es un 
reto y también de la ciudadanía el poder estar informada sobre todos los mecanismos que pueden utilizar". Por 
ello, consideró que es desde el Congreso de la Unión que se debe legislar para permitir los cambios necesarios en 
torno a la participación ciudadana y la revocación del mandato. Y puso la funcionalidad de esta figura, pues 
recordó que en Perú en varias ocasiones la han utilizado para ponerle fin al gobierno de algunas autoridades. 
Sobre el libro que realizó en coautoría con el consejero presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, dijo que 
es una recopilación de experiencias mundiales sobre los mecanismos que han implementado. "Hay países que 
comparten plebiscitos, referéndums, presupuestos participativos, revocación del mandato, audiencias públicas. 
Abarcamos los cinco continentes, de manera que sea enriquecedor el poder tener experiencias tan diversas de 
Australia, Suramérica, Europa". 
 
https://www.presencia.mx/nota.aspx?id=130234&s=4 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Este día, será instalada la Junta Distrital Ejecutiva 05 del Instituto Nacional Electoral con cabecera en el municipio 
de Corregidora y se tomará protesta a los funcionarios que la conforman; esto luego del acuerdo del Consejo 
General del 15 de marzo de 2017, por el que se aprobó la nueva demarcación territorial de los trescientos distritos 
electorales federales uninominales en que se divide el país y sus respectivas cabeceras distritales… (CQRO) 
 
GRACIAS AL TRIFE LAS OBRAS Y ACCIONES CONTINUARÁN: MAV 
Por Eduardo Hernández 
Gracias a que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revocó el acuerdo de “Cancha Pareja” del 
Instituto Nacional Electoral (INE), las actividades de la administración municipal de Querétaro continuarán en los 
mismos términos que han tenido hasta ahora, confirmó el alcalde capitalino Marcos Aguilar Vega. “Todo se 
mantiene bajo la normalidad y las prohibiciones que se establecen de ley serán hasta el próximo año (…) 
(continuarán las) obras y acciones en todos los rubros, las excepciones se aplicarán cuando llegue el proceso 
electoral, ya específicamente lo que establecen los 90 días de campaña”. (DQ 1 y 3) 
 
PROGRAMAS SOCIALES EN QUERÉTARO SIN CAMBIO HASTA MARZO DE 2018 
Por Memo Contreras 
Los funcionarios que tengan aspiraciones políticas, podrán continuar con su trabajo sin restricciones, luego de que 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, echó abajo la Ley de Piso Parejo, explicó Agustín Dorantes, 

https://veracruz.quadratin.com.mx/reto-actualizar-normas-permitir-participacion-ciudadana-ieeq/
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Secretario de Sedesoq. Reconoció que, antes de la resolución, había incertidumbre e incluso se hicieron algunos 
preparativos para no limitar la entrega de apoyos a la ciudadanía. (RO) 
 
ENTRE PISO PAREJO Y SOCAVONES ELECTORALES 
A los Consejeros Electorales del Consejo General del INE, ante el vacío legal que existe en materia de propaganda 
política electoral encubierta de publicidad institucional, se les hizo fácil probar su falta de atribuciones y 
reglamentar el artículo 134 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, denominando 
coloquialmente: crear una “cancha pareja” para los aspirantes a cargos de elección popular, dado el tremendo 
“socavón” –ahora de moda- que existe en esta rama que es aprovechada por muchos adelantados que no respetan 
los tiempos electorales. Para julio pasado los consejeros aprobaron por mayoría el “reglamento” al que, para 
disfrazarlo le denominaron “lineamientos”; sí, por aquello de su falta de competencia reglamentaria, la cual 
compete a los irracionales y belicosos legisladores federales, quienes están más entretenidos en la repartición del 
poder en el último año de ejercicio constitucional, que en crear las normas adecuadas para poner orden en el caos 
que ellos mismos generan, que propician por su desmedida ambición en controlar la Mesa Directiva del Senado de 
la República, lo que generó una seria reyerta entre integrantes de la bancada panista, a quienes poco les faltó para 
“mentarse madres”. Se dijeron hsta de qué se iban a morir. Y Marko Cortés, en la otra Cámara hizo lo propio, 
impidiendo que se eligiera a los integrantes de la Mesa Directiva que presidirá los trabajos del nuevo periodo 
ordinario de sesiones, de tal suerte que Guadalupe Murguía, sigue al frente de la Mesa, la cual por cierto no asistió 
a la instalación del nuevo periodo y tuvo que entrar en funciones un vicepresidente. Por aquello que venimos 
comentando, militantes panistas presentaron varias quejas por los abusos de Ricardo Anaya Cortés y Andrés 
Manuel López, debido a la sobre exposición que estos dos adelantados han tenido en los medios de comunicación 
televisivos y radiofónicos; incluso compañeros del primero de ellos siguen muy inconformes, a grado tal que a 
otros interesados en la candidatura presidencial les tuvo que abrir el espacio Anaya para que ellos también 
aparezcan en la pantalla de televisión; problemas de familia en la búsqueda del poder bajo un “piso parejo” de 
participación. Sin embargo, en ese entonces el mismo INE, dijo que no había violación alguna a la norma electoral, 
por lo cual ambos continuaron y continúan en las pantallas de televisión en franca ventaja ante otros competidores 
por las candidaturas y clara desventaja para otros; lo que todos observan con meridiana claridad como abuso de 
unos, a los consejeros les parece de lo más normal. Así están las cosas. Y es que, a pesar de que todos saben de las 
limitaciones que deben tener los pretensos a ocupar candidaturas en estos tiempos, poco les importa y ni a sus 
mismos compañeros de partido respetan; y así están todos, no hay excepción. Todos los funcionarios municipales, 
estatales y algunos federales en activo, bien que aprovechan el vacío legal y la oportunidad de promocionarse con 
recursos públicos, aprovechando los 7 días antes y 5 después de sus informes de actividades de acuerdo a la Ley 
Electoral Nacional; y la Constitución les permite propaganda institucional. De tal manera que ante las raquíticas e 
incipientes normas a los consejeros del INE se les ocurrió crear los “lineamientos” para regular el tema de la 
publicidad en medios de comunicación y electrónicos que fuera preciso y amplio para generar “piso parejo” entre 
los aspirantes que acostumbran a no respetar la normatividad, vamos entre los políticos, ante la presencia de 
sendos “socavones legislativos”. Los inconformes, ante la limitación o regulación de acciones publicitarias en su 
favor, de promover su “marketing político”, acudieron a la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación. Por supuesto que a estos no les agradó en lo más mínimo la función legislativa que está 
constreñida a los legisladores y al mismo Poder Judicial, con aquello de la creación de criterios de interpretación 
que se convierten en obligatorios y por lo tanto, en “ley”; ahí está la jurisprudencia como claro ejemplo. Y sin 
mayores argumentos, con apoyo en las mismas atribuciones de los pretensos legisladores, los Magistrados de la 
Sala Electoral, pusieron fin al recién nacido documentos de “lineamientos”, declarándolo inconstitucional debido a 
la falta de atribución reglamentaria del Consejo General del INE y a finales del mes de agosto les dieron “palo”, 
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echando para atrás la ilusión del “piso parejo”, para volver a abrir los “socavones electorales” en materia de 
publicidad en apoyo a los adelantados que camina los caminos de una franca campaña político electoral. El 
próximo día 8 de septiembre inicia el proceso electoral federal –el local ya dio inicio- con claras ventajas para unos 
y obvias desventajas para otros en materia de promoción en los medios de comunicación. (CQ 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
GOBERNADORES EXIGIRÁN ORDEN Y UNIDAD EN EL PAN 
Por Eduardo Hernández 
La noche de este miércoles los gobernadores del Partido Acción Nacional (PAN) se reunirán para hacer un llamado 
a resolver los problemas que existen al interior del partido, pues al acercarse la época electoral es necesario que 
haya unidad y trabajen rumbo a la próxima elección presidencial, informó el gobernador Francisco Domínguez. Lo 
anterior luego de que este domingo Margarita Zavala publicara un video en sus redes sociales en el que pide la 
renuncia de Ricardo Anaya como dirigente del PAN al considerar que es el responsable de dicha desunión, además 
de un posicionamiento en el mismo sentido de seis senadores de la República, Javier Lozano, Ernesto Cordero, 
Roberto Gil Zuarth, Salvador Vega y Jorge Luis Lavalle. (DQ 1 y 3, N 2; CQ 4) 
 
URGIÓ DEBEZ A DEJAR DE LADO LOS PLEITOS 
Por Zulema López 
El secretario de Relaciones Exteriores durante la administración de Vicente Fox, Luis Ernesto Derbez visitó la 
capital queretana donde, en rueda de prensa, urgió a los militantes del PAN a hacer a un lado los pleitos internos, a 
fin de centrarse en lo que realmente importa, la situación del país. (DQ 11)  
 
EXHORTA DERBEZ A PANISTAS A CERRAR FILAS 
Por Irán Hernández 
Militantes panistas se contradicen respecto a la unidad del partido, pues mientras el ex secretario de Relaciones 
Exteriores y rector de la Universidad de las Américas Puebla, Luis Ernesto Derbez, pide no priorizar intereses 
particulares en decisiones para el futuro de México, el legislador federal Gerardo Cuanalo, niega que existan 
conflictos al interior del PAN. (CQ 4) 
 
EXIGE LUIS E. DERBEZ PROPUESTAS A LOS ASPIRANTES PANISTAS A LA PRESIDENCIA 
Por Zulema López 
Los aspirantes a buscar la Presidencia de la República por el PAN deben preocuparse por generar una propuesta 
para el país y no en exigir, o incluso condicionar, sus postulaciones, razonó el blanquiazul Luis Ernesto Derbez. (DQ 
14) 
 
SI UN PANISTA VOTA POR EL “FISCAL CARNAL” DEBERÁ SER EXPULSADO: L. ERNESTO DERBEZ 
Por Diego Armando Rivera 
Si los cinco senadores que han sido señalados como traidores del PAN votan a favor del llamado “Fiscal Carnal”, 
deberán ser expulsados, pues eso implica desobedecer una orden del Comité Ejecutivo Nacional, consideró el 
rector de la Universidad de las Américas de Puebla, Luis Ernesto Derbez Bautista. (N 6)  
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PRD 
 
HACEN FRENTE COMÚN VS ADOLFO CAMACHO 
Por Elvia Buenrostro 
Líderes de grupos  perredistas hacen frente común en contra de la dirigencia de Adolfo Camacho y este domingo 
en un evento en la explanada al monumento a Colón, al que acudieron cientos de militantes, exigieron al Comité 
Ejecutivo Nacional un nuevo líder o delegado que dirija los trabajos del proceso electoral del Sol Azteca. (DQ 9) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CORREGIDORA CON PAZ Y VANGUARDIA: KURI 
Por Laura Banda 
La crítica sin acción nos condena a gobiernos  de lo mismo y por los mismos,  sostuvo Mauricio Kuri González, 
durante el mensaje ciudadano  con motivo de su segundo informe de actividades, marco en el que  ratificó su 
intención de seguir sirviendo. “Quiero seguir sirviendo, voy a seguir sirviendo, lo haré como lo he hecho todo en la 
vida manteniéndome congruente a mis principios, respetuoso de los tiempos e indeclinable a mis lealtades”. Kuri 
González también subrayó que no permitirá que la corrupción se cuele en su gobierno ni que la impunidad cubra a 
los malos funcionarios. (DQ principal) 
 
N: QROBÚS, ESTE MES 
Por Tina Hernández 
El gobernador Francisco Domínguez Servién anunció que el sistema de transporte público “Qrobús” se pondrá en 
marcha el próximo 30 de septiembre en el marco de su II Informe de Gobierno. (N principal) 
 
AM: YO VEO A MARGARITA DESESPERADA: DERBEZ 
Por Octavio Cárdenas 
Luis Ernesto Derbez quiere volver a la vida política. (...) Lo que tienen (Margarita y Ricardo) es fotografía. Lo que la 
gente está identificando es una foto; los ha visto muchas veces ¿Por qué quiere desesperadamente Margarita que 
ya se resuelva? Porque sabe que cuando tengamos todos el mismo espacio, la que más lo va a sufrir es ella. (AM 
principal) 
 
CQ: QUIEREN VETAR A GRANDES TIENDAS 
Por Irán Hernández 
En el estado existen 22 mercados municipales y 12 mil familiares dependen de esta actividad; sin embargo, 
enfrentan problemáticas como la competencia desleal, por lo que locatarios informaron que se presentó una 
iniciativa para evitar la instalación de grandes cadenas comerciales a menos de tres kilómetros de estos espacios.  
(CQ principal) 
 
PA: ACUSAN CORRUPCIÓN DE ALCALDE EN COLÓN  
Por Fernando Venegas Ramírez 
Antes de presentarse en la Fiscalía General del Estado para interponer una denuncia por irregularidades y malos 
manejos del alcalde de Colón, Alejandro Ochoa, la coordinadora de los regidores priistas en aquél municipio, 
Adriana Lara Reyes, declaró a PLAZA DE ARMAS que la gestión del polémico alcalde se ha caracterizado más por 
sus escándalos que por acciones a favor de los colonenses. Aseveró que no se ha podido dar respuesta a temas tan 
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elementales como la seguridad y programas sociales “Desgraciadamente hasta a la Universidad de Arkansas ya le 
pegó la inseguridad. De igual forma a las empresas aledañas. Lo vemos en el robo de vehículos y temas como el 
abigeato. Las misceláneas han sido víctimas de robo”. (PA principal) 
 
EUQ: CIUDADANOS AYUDAN A TRANSFORMACIÓN: KURI 
Por Marittza Navarro 
Al rendir su segundo informe de actividades, Mauricio Kuri, presidente municipal de Corregidora, señaló “que las 
critica nos hace mejores”, por lo que mantiene crítico hacia lo que se hace para tomar acciones que transformen 
realidades. (EUQ principal) 
 
CQRO: “LA CRÍTICA NOS HACE MEJORES”: KURI 
“La crítica nos hace mejores”; sin embargo, la crítica sin acción condena a la ciudadanía a un gobierno de lo mismo 
y por los mismos; la planeación sin acción nos convierte en oposición; no obstante, la decisión con acción nos 
incorpora en el gobierno, sostuvo el presidente municipal de Corregidora, Mauricio Kuri González. (CQRO 
principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCAN QUE MERCADOS SEAN PATRIMONIO INMATERIAL 
El diputado Local Gerardo Ángeles Herrera ingresó a Oficialía de Partes del Congreso del Estado una iniciativa de 
ley que pretende proteger a los mercados y tianguis, a través de la limitación de asentamiento de tiendas 
departamentales y de conveniencia en un radio de tres kilómetros. (DQ 4, CQ 6, CQRO) 
 
FUEGO AMIGO / A MOVER LA COLITA 
Divirtiéndose. Eric Salas, diputado local del PAN, dio clase de mega-zumba en la Casa de la Juventud, haciendo -
dice- deporte de barrio. El legislador ya se está moviendo para ser tomado en cuenta en las próximas decisiones de 
su partido, más allá de la filosofía de los padres fundadores y de los consejos de Alfredo Botello. (PA 1) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PANCHO DOMÍNGUEZ SE COMPROMETE A ELIMINAR POBREZA EXTREMA EN QUERÉTARO 
Durante la entrega de escrituras para dar certeza jurídica como parte del programa “Hombro con Hombro por tu 
Patrimonio“, el gobernador Francisco Domínguez Servién expresó que para el final de su administración, buscará 
reducir la pobreza extrema en su totalidad. Al respecto, dijo que de acuerdo a los datos que publicó el Coneval la 
semana pasada, el estado de Querétaro disminuyó de 2014 a 2016 cuatro puntos porcentuales en pobreza y un 
punto porcentual en pobreza extrema, por lo que dijo que en 2021 buscará abatir este último rubro. (...) El 
gobernador, acompañado de Agustín Dorantes, Sedesoq,  así como de Marcos Aguilar Vega, presidente municipal 
de Querétaro, entregaron 204 escrituras del fraccionamiento Ignacio Pérez del municipio de Querétaro y 546 
escrituras para habitantes de los 18 municipios de la entidad, en el cual enfatizaron en que se debe reducir el 
número de asentamientos irregulares, para llevar a estos los servicios básicos que se requieren. (DQ 8, N 3, CI, R, 
IN) 
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YO APOYO LA INICIATIVA DEL MANDO ÚNICO: FD 
Por Tina Hernández 
En materia de seguridad, el gobernador Francisco Domínguez Servién reiteró su postura de establecer un Mando 
único Policial en México, que esté a cargo del gobierno estatal. (...) El Mando único es una propuesta directa de 
Enrique Peña Nieto, ,de 2014, como respuesta a los acontecimientos de Igual, Guerrero,en la que desaparecieron 
normalistas de Ayotzinapan. (N 2) 

MUNICIPIOS 
 
VANDALIZAN PANTALLAS SEXISTAS DE MUNICIPIO  
Por Víctor Polenciano 
A poco más de una semana de haber sido instaladas las pantallas de publicidad, las los trabajos para su colocación 
siguen inconclusas, pues a pesar de que ya se anuncia lencería y bebidas alcohólicas, en la mayoría de los 
dispositivos se puede ver basura, cascajo y cortes en las banquetas para cableado sin ningún señalamiento de 
precaución., lo que representa un peligro para los transeúntes. Además del riesgo ya mencionado, es la distracción 
para los conductores lo que ha motivado la inconformidad de estos aparatos, pues a diferencia de una imagen fija, 
la animación y el cambio de colores podría provocar distracciones que podrían derivar en un accidente vial. (PA 1 
y 3) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
INICIARÁ EL 28 PROCESO DE ELECCIÓN DE RECTOR DE LA UAQ 
Por Jahaira Lara 
El rector de la UAQ Gilberto Herrera Ruiz destacó que para la elección de su sucesor, éste debe ser mayor de 30 
años y menor de 60, haber sido maestro de la institución en los últimos tres años, poseer un título universitario; no 
desempeñar algún puesto público, así como ser destacado profesionistas y de reconocida honorabilidad. (N 1 y 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q — LAS TRES M 
Por Adán Olvera 
La obligación de informar de los gobernantes, es hoy más que nunca un derecho que debemos de exigir los 
ciudadanos y ahora existen varias vías para estar informado de las obras y acciones de los gobernantes. Sin duda 
las reuniones ciudadanas que son eventos masivos los políticos tienen un contacto más directo con sus invitados y 
pueden sentir el pulso de los que piensa un sector de la población; de llamar mucho la atención son los tres 
informes de los presidentes municipales Marcos Aguilar, Mario Calzada y Mauricio Kuri. La triada de Emes, 
gobiernan a una mayoría de habitantes del estado y está en sus decisiones el mayor impacto a la vida de los 
ciudadanos de la zona metropolitana (obvio sin descartan Huimilpan). Marcos Aguilar, sorprendió  a propios y 
extraños con un formato de informe fresco y apoyado con la tecnología, que lo hizo muy digerible a pesar de la 
duración; el presidente municipal de la capital centró su mensaje político en las decisiones polémicas que ha 
tenido su administración y reiterando que trabaja por el futuro de las generaciones y no por el futuro inmediato de 
las elecciones. La crítica lo moviliza y no lo paraliza dice Marcos Aguilar. Mario Calzada, se reunió con más de tres 
mil ciudadanos de El Marqués, a los que les recordó que la opinión de los ciudadanos se respeta y por tal razón los 
servicios de recolección de basura no se concesionaron y se invirtió en mejorar los servicios y en mantener las 
finanzas sanas. En El Marqués se concentrará el crecimiento de Querétaro, además de asegurar que el futuro de 
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Querétaro se dará en ese municipio  en las próximas décadas; El Marqués, se coloca en los primeros lugares a nivel 
nacional en crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB), captación de inversión extranjera, exportaciones y 
generación de empleo. Mario Calzada, representa hoy una de las cartas más fuertes de su partido ante la debacle 
del 2015 y no se le puede perder de vista. Mauricio Kuri, tuvo su turno ayer y también presumió los logros de su 
administración a la que ha llevado inversiones y empleo, así como no descuidar el tema de la seguridad, pero sobre 
todo destacó el agradecimiento y acompañamiento del gobernador del estado para  ese municipio. Mauricio Kuri, 
seguirá participando y respetando los tiempos, así lo aseguró y agradeció también al partido que generosamente  
le abrió las puertas para poder ser candidato. De Rebote. Cambió su tono y discurso Luis Bernardo Nava, frente a  
jóvenes estudiantes a quienes les habló directo y sin poses, los invito a que no “les valga madres” participar y 
cambiar a su país; también les dijo que tirarse a la peda no es lo que se espera de esta generación sino estudiar y 
salir a triunfar. (DQ 8) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
IMPACTA. El impecable manejo escénico mostrado por Marcos Aguilar, que verdaderamente innovó con la 
presentación de su Segundo Informe, fue una ostentación del alcalde capitalino para afianzarse como puntero en la 
carrera por la candidatura del PAN al Senado. Al mismo tiempo el eventazo se convirtió en un arma para revertir 
los puntos negativos que carga Marcos tras una desgastante administración municipal en Querétaro, pues sigue 
viendo de reojo la reelección en el cargo en caso de que alguien se le atraviese en la cada vez más conflictiva vida 
interna del Partido Acción Nacional, que de tanta tribu ya hasta parece el PRD. ALIANZAS. Mauricio Kuri, más 
ortodoxo, encontró una forma distinta de mostrar músculo político desde Corregidora, donde anoche juntó a unas 
tres mil personas entre alcaldes, diputados, delegados, gente de a pie y, lo más importante, su amigo el gobernador 
Francisco Domínguez, al que colmó de significativos agradecimientos. “Somos equipo”, repetía. Le fue muy bien. 
(DQ 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
PANCHO LO ARREGLA TODO 
¿Se acuerdan cuando Fox iba a arreglar el levantamiento de Chiapas en 15 minutos y a resolver el conflicto de las 
dos Coreas? Bueno, pues eso parecía más sencillo que apaciguar la guerra interna del PAN, en donde PANCHO 
DOMÍNGUEZ ya le ordenó a RICARDO ANAYA sentarse a dialogar con los senadores inconformes, para que el 
partido no se vaya al barranco.  Genial. Agua fría y PAN caliente nunca hicieron buen vientre. (PA 1) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Y AHORA LOS CHAVO-RUCOS DEL PAN. Todo sea por los votos: Sabino. Marcos Aguilar y Luis Bernardo se 
alivianan. Tere Calzada Rovirosa migra ahora a Morena. Otorga tregua Antorcha Campesina a Pancho. Juan Iñiguez, 
oscuro diputado que va por más Alivianados. Así se muestran el presidente municipal de Querétaro, Marcos 
Aguilar Vega, y el aspirante a sucederlo, Luis Bernardo Nava, jefe de la Oficina Gubernamental, panistas ambos. Y 
es que ahí viene el 2018 y quieren mostrar una cara fresca a los jóvenes hablándoles, piensan en su lenguaje. El 
primero en llamarnos la atención fue el alcalde vendedor que en su segundo informe se aventó la puntada de 
ofrecerle disculpas a su perro, junto con la familia claro, por el tiempo que le ha robado la política. Luego se apuntó 
Nava al hablarle a los estudiantes de la UTEQ, recomendándoles que no agarren el pedo (sic) ni la hueva 
(recontrasic). Estos son los chavo-rucos azules, esos que te tiran la neta porque quieren tu voto. Saben que los 
jóvenes son mayoría y un gran porcentaje desprecia la política y no va a las urnas. Ajenos a la guerra intestina del 
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PAN, Marcos es anayista y Bernardo es panchista o sea corderista-calderonista-zavalista, ellos miran a las 
candidaturas. El alcalde quiere ser senador, diputado federal o en último caso repetir en el Centro Cívico mientras 
el jefe de la oficina de gobierno y renovador del sistema de transporte urbano, pretende relevarlo. No la tienen fácil 
ni uno ni otro. Además del pleitazo nacional -”divide y perderás” escribió ayer en Milenio el gurú Diego Fernández 
de Cevallos- hay que ver el desastroso papel de Marcos en la capital, aunque la crítica no lo paralice y diga que no 
hubo dolo en sus errores. Todo cuenta, aunque apuesten a la desmemoria de los ciudadanos. Agréguele los otros 
precandidatos: Mauricio Kuri y Armando Rivera para el Senado, en fórmula con Lupita Murguía, Ana Paola López-
Birláin o Mary García, sin olvidar a los alcaldes de San Juan del Río y Cadereyta, Memo Vega y León Enrique Bolaño, 
respectivamente. O los que buscan la presidencia municipal de Querétaro: Gerardo Cuanalo, diputado federal, que 
encabeza la encuesta interna de Acción Nacional; la senadora Marcela Torres y, aunque ella diga que no, la 
diputada federal Lupita Murguía, la primera queretana en presidir la mesa directiva de la cámara federal. Todos 
ellos saben del voto duro del PAN, o por hoy mayor que el del PRI, peeero les preocupa el costo político de las 
decisiones tomadas por Marcos en la privatización de los servicios municipales, especialmente el de recolección de 
basura, el hasta ahora fallido plan de los parquímetros (que ahí viene otra vez) y el alza al predial, que ya se olvidó. 
Por eso, seguramente aconsejados por los estrategas de hoy, Aguilar y Nava ya se alivianaron y estrenan el 
lenguaje de los chavos, que en su caso es de chavo-rucos. Así de fácil. Así de difícil. -CASA DE LA CORREGIDORA-
Una tregua. Eso planteó el gobernador viajero Pancho Domínguez a los representantes de Antorcha Campesina, 
liderados por Jerónimo Gurrola Grave, en presencia de un subsecretario de la Sedesol y de algunos presidentes 
municipales o sus representantes, tal vez por la coyuntura de los informes. Los antorchistas estuvieron de acuerdo, 
sobre todo por la intervención federal, pero esperan soluciones a sus demandas urgentes. ¿Y si no? Viene el 
informe del gobernador. Y vienen las campañas. Cierto. -OÍDO EN EL 1810- Sorpresa. Con la novedad de que Tere 
Calzada Rovirosa -hermana de quien ya saben- deja el Partido Verde Ecologista y se une   al Movimiento 
Regeneración Nacional de Andrés Manuel López Obrador, según anunció ella a través de las redes sociales. Doña 
Tere, integrante de una familia priista, perteneció también al PAN, compitiendo hace años por una delegación en la 
Ciudad de México. Ahora es pejista. La noticia no cayó bien en Sagarpa. -¡PREEEPAREN!- Serenos. En redes 
sociales se menciona a varios candidateables de Morena, la esperanza de México, entre ellos a Arturo Rueda -el 
descalabrado de Ezequiel Montes- para diputado local por el segundo distrito, mientras la dirigencia estatal parece 
rebasada, por lo menos en el tema informativo. Ahí el único fiel, dicen, es Peña-fiel. Los demás están alborotados. -
¡AAAPUNTEN!- Inadvertido. Más que oscuro ha sido el desempeño del diputado local Juan Luis Iñiguez, del que 
no se hablado ni bien ni mal, porque es como la suciedad del perico. Ni huele ni hiede. Es de esos que han crecido al 
amparo del partido. Y ahora se está apuntado para nuevas responsabilidades. Que con su PAN se lo coma. -
¡FUEGO!- Colón. Hoy rinde su informe el cuestionado alcalde de Colón, Alejandro Ochoa, a quien ni el PAN 
reconoce como militante pero ahí la lleva, con sus excesos y todo, porque lo ven bien en gobierno. Es la marca de la 
casa. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
BAJO RESERVA 
Alitas demoledoras. Nos cuentan que Mauricio Kuri González, Corregidora, estaba de muy buen humor el día de 
ayer, cuando presentó en sesión de Ayuntamiento su segundo informe de actividades. Nos dicen que su única 
preocupación eran las ‘alitas’ que se comió un día antes y que le causaron molestias estomacales. ¿Cómo te sientes? 
le preguntó uno de los reporteros, a lo que don Mauricio respondió: “un poquito mal, porque ayer me comí una 
alitas, que yo creo me hicieron daño”. Buenas relaciones, pese a diferentes colores. En más del informe de Kuri, 
nos dicen que quien también estuvo de buen humor fue el gobernador Francisco Domínguez Servién, quien acudió 
como invitado de honor acompañado de su esposa Karina Castro de Domínguez. Nos cuentan que Pancho se 
encontró entre los asistentes al ex gobernador priísta Enrique Burgos. A ambos se les vio se les vio platicando muy 
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sonrientes. Nos dicen que esto es muestra de que las diferencias partidistas no impiden una buena relación 
política. Don Roberto aprovechó los informes.  Continuando con el tema de los informes de los municipios, nos 
dicen que Roberto Loyola Vera, ex candidato del PRI al gobierno del estado, se encuentra en plena actividad 
proselitista. Si bien ya dijo que por el momento no es tiempo de hablar de candidaturas, don Roberto, se paseó en 
los informes de Mario Calzada, en El Marqués, y Mauricio Kuri, en Corregidora, pero además atendió a todos los 
reporteros que le solicitaron entrevista. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
A pesar de que hay quienes lo señalaban como posible candidato a la presidencia de la República, el Secretario de 
Agricultura, José Calzada Rovirosa, se descartó. En entrevista con René Delgado en Reforma, y a pregunta expresa 
de qué es lo que viene para él, el exgobernador de Querétaro dijo que “ser factor de coadyuvancia y de unidad”. 
Este día, será instalada la Junta Distrital Ejecutiva 05 del Instituto Nacional Electoral con cabecera en el municipio 
de Corregidora y se tomará protesta a los funcionarios que la conforman; esto luego del acuerdo del Consejo 
General del 15 de marzo de 2017, por el que se aprobó la nueva demarcación territorial de los trescientos distritos 
electorales federales uninominales en que se divide el país y sus respectivas cabeceras distritales… (CQRO) 
 
ASTERISCOS 
CHAPULINES. Antes del 2 de abril, los funcionarios de la administración estatal que estén planeando dar un salto a 
un puesto de elección deberán estar concentrados al 100% en sus puestos, advirtió el gobernador Francisco 
Domínguez Servién, al recordar que esa fecha es la que marcaron las autoridades electorales como arranque de las 
campanas. SIEMPRE SÍ. Cuando fue el alcalde de la capital, se opuso al Mando Único Policial. Ahora como 
gobernador, Francisco Domínguez Servién lo consideró un buen modelo de seguridad. REMOJÓN. Este martes se le 
presentará al Congreso local la ley de protección a migrantes, con la que se busca crear una dependencia específica 
para la atención. Sería la tercera dependencia creada en el actual Gobierno estatal. La primera fue la Comisión de 
Infraestructura, antes Comisión Estatal de Caminos, y después la Secretaría de la Cultura. VERSIONES. Según el 
secretario de Salud, Alfredo Gobera, la entidad está por debajo de la media nacional en adultos con problemas de 
diabetes o sobrepeso. Esto sería excelente noticia si no existiera la versión de la Cámara Nacional de la industria 
del vestido, instancia que afirma que la queretana promedio pesa 67 kilos y mide 1.57 metros. HAY BODA. Lo que 
era una pareja hoy huele a matrimonio político. El gobernador asistió al informe de gobierno de solo un presidente 
municipal metropolitano, al de Mauricio Kuri, quien ya ha sido mencionado como su favorito en 2018. Kuri ha sido 
mencionado como su favorito en 2018. Kuri le agradeció tanto a Domínguez que incluso bromeó con que, para 
agradecerle todas las veces que hubiera querido, habría tenido que mencionarlo en cada párrafo de su discurso. El 
todavía presidente municipal de Corregidora remató su discurso con un “quiero seguir sirviendo, voy a seguir 
sirviendo”, un claro mensaje sobre sus planes futuros, ¿no cree? (AM 1) 
 

FUENTES 
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